

ISRAEL-GAZA: ANÁLISIS SEMANAL

24 al 30 de junio de 2024

INTRODUCCIÓN

El prolongado conflicto entre Israel y Palestina ha recrudecido y atraído la atención internacional tras el ataque de Hamás, el 7 de octubre de 2023, y el inicio de la incursión terrestre de Israel de la Franja de Gaza. En este documento, el **Grupo de Investigación en Paz y Seguridad Internacionales** del **CEERI** tiene como objetivo aportar al entendimiento de las diversas complejidades de este conflicto, analizándolo desde cuatro dimensiones clave: 1) la situación de seguridad y operaciones militares; 2) la situación humanitaria; 3) la situación internacional; y 4) los esfuerzos diplomáticos y avances a favor de la paz.

Este documento se basa en el seguimiento semanal de la operación terrestre de Israel en la Franja de Gaza, desde el 28 de octubre de 2023. Su objetivo es abordar de manera analítica las diversas facetas de este conflicto, proporcionando una comprensión más profunda de los acontecimientos que han ocurrido. A continuación, se detallan cada una de las dimensiones:

- **Situación de Seguridad y Operaciones Militares**

Esta dimensión proporciona una visión detallada sobre el desarrollo de las operaciones militares, las estrategias y las tácticas empleadas. Además, se identifican y analizan los factores que intervienen en el posible escalamiento del conflicto, considerando factores locales, regionales e internacionales.



- **Situación humanitaria**

Esta dimensión del informe semanal aborda el impacto humanitario en la Franja de Gaza, brindando un análisis exhaustivo de las consecuencias de las hostilidades y las operaciones militares en la vida de la población civil. Se abordan cuestiones cruciales, como la destrucción de infraestructura civil, la pérdida de vidas civiles, el acceso a alimentos, atención médica y servicios básicos. Además, se evalúa la situación de los refugiados y desplazados internos.

- **Situación internacional**

Esta dimensión se centra en la respuesta de la comunidad internacional ante el conflicto en Israel y Gaza. Explora las acciones de organismos internacionales, la participación de actores globales y regionales destacados, y analiza la influencia de estos actores en el desarrollo del conflicto. Se examinan declaraciones, sanciones y esfuerzos diplomáticos de actores clave, mientras se identifican sus agendas e intereses. El objetivo es proporcionar una comprensión más clara de cómo la comunidad internacional responde y juega un papel en el conflicto.

- **Esfuerzos diplomáticos y avances a favor de la paz**

Esta última dimensión del informe semanal se enfoca en los esfuerzos y las iniciativas en curso para buscar una resolución pacífica al conflicto Palestino-Israelí y el fin de las operaciones militares en la Franja de Gaza. Así, se examinan los esfuerzos enfocados en las conversaciones de paz, las mediaciones y los diálogos entre los actores del conflicto. Además, se identifican los obstáculos y desafíos que dificultan el proceso de paz. Esta dimensión destaca las posibles rutas hacia la resolución pacífica del conflicto y las oportunidades para el progreso hacia un futuro más estable en la región.

PREPARACIÓN DE ISRAEL PARA LA DENOMINADA “FASE C” DE LA GUERRA

El primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, se reunió el pasado domingo 30 de junio con el ministro de Defensa, Yoav Gallant, y el Comando Sur del Ejército para abordar la implementación de la "Fase C" de la operación militar en la Franja de Gaza. Durante la reunión, Netanyahu informó que llevaría a cabo una "evaluación de la situación" en el Comando Sur, con el objetivo de supervisar de cerca el progreso de los combates y los planes para completar los objetivos de la guerra.

Esta reunión se produce en medio de declaraciones recientes de altos funcionarios israelíes sobre el inminente inicio de la "Fase C". Tanto el propio Netanyahu como el ministro Gallant y el asesor de Seguridad Nacional, Tzachi Hanegbi, han hecho alusión a esta nueva etapa, aunque sin brindar mayores detalles sobre lo que implicaría en la práctica.

Se considera que esta fase se centra en la implementación de una "nueva realidad de seguridad" en la Franja de Gaza, una vez que concluyan los enfrentamientos actuales. Según los funcionarios, esta fase buscará establecer condiciones más estables en el enclave palestino, aunque aún no se han dado a conocer los planes específicos.

CONTINÚAN LOS INTERCAMBIOS ENTRE ISRAEL Y HEZBOLLAH EN LA FRONTERA DEL LÍBANO

La frontera entre Israel y Líbano continúa siendo un escenario de creciente tensión y violencia. El 27 de junio, un ataque aéreo israelí contra un edificio en la ciudad sureña de Nabatieh, en el Líbano, dejó al menos 19 personas muertas y decenas de heridos, según informaron fuentes oficiales libanesas.

Según la agencia estatal de noticias ANN, el ataque ocurrió alrededor de las 10 pm hora local, cuando "combatientes enemigos lanzaron un violento ataque aéreo contra un edificio de dos pisos en el barrio de al-Masha, en la ciudad de Nabatieh, y lo destruyeron por completo".

Por su parte, el grupo Hezbollah afirmó haber lanzado "decenas de cohetes Katiusha" contra una base militar estratégica del norte de Israel. Esta acción fue declarada como una represalia por un reciente ataque israelí que resultó en la muerte de un combatiente de Hezbollah. Según el comunicado emitido por el movimiento chiíta libanés, los cohetes estaban dirigidos hacia "la principal base de defensa aérea y antimisiles" de Israel en la región norteña, lo que dejó como resultado la destrucción de un lanzador de misiles pertenecientes al conocido sistema de defensa Cúpula de Hierro, siendo ésta la segunda pérdida en menos de tres semanas.

LOS HUTÍES ATACARON EL PUERTO DE HAIFA Y LANZARON UN MISIL HIPERSÓNICO CONTRA BARCO EN EL MAR ARÁBIGO

Los rebeldes hutíes de Yemen han reivindicado la autoría de dos ataques significativos contra objetivos marítimos en los últimos días, demostrando su creciente capacidad militar y su determinación por apoyar la causa palestina.

El primero de los ataques tuvo lugar el 26 de junio en el puerto israelí de Haifa, donde, según el portavoz militar hutí, Yahya Saree, se llevó a cabo una operación conjunta con el grupo de la Resistencia Islámica de Irak. Saree afirmó que se utilizaron numerosos drones para atacar el buque portacontenedores de bandera portuguesa MSC Manzanillo.

Por otro lado, el 27 de junio, los hutíes lanzaron un misil hipersónico de fabricación propia, bautizado como "Hadim 2", contra un buque de carga con bandera liberiana en el Mar Arábigo. Según el portavoz Saree, el misil impactó directamente en el barco, aunque el Centro de Información Marítima Conjunto del Mar Rojo y el Golfo de Adén afirma que el barco fue atacado pero no alcanzado y que la tripulación resultó ilesa. Estos ataques se enmarcan dentro de la creciente campaña de los hutíes contra objetivos marítimos en la región, en lo que parece ser una estrategia de interrumpir las rutas de navegación en solidaridad con la causa palestina.



INCURSIÓN DE ISRAEL EN SHUJAIYA, EN CIUDAD DE GAZA

El viernes 28 de junio, el ejército israelí informó sobre la incursión en el barrio de Shujaiya, en el sur de Gaza. De acuerdo con reportes de inteligencia del ejército, el grupo Hamás había vuelto a operar en la zona, por lo que decidieron nuevamente retomar la ocupación con el objetivo de eliminar a más miembros del grupo.

Es la tercera vez, desde el inicio de la guerra, que Israel opera en Shujaiya, donde se llevó a cabo una intensa ofensiva militar el pasado diciembre, y donde regresaron brevemente en abril. Según el ejército israelí, con la entrada de tropas y aviones de combate, atacaron de forma simultánea docenas de zonas de infraestructura del grupo Hamás. Asimismo, según fuentes palestinas, esto produjo la muerte de al menos 7 palestinos y más de 30 heridos.

Además, antes de lanzar esta operación, las fuerzas israelíes atacaron otros puntos del norte de la Franja donde eliminaron a decenas de combatientes que, aseguran las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI), se escondían en escuelas de la UNRWA, de acuerdo con su comunicado.

BOMBARDEOS ISRAELÍES EN JAN YUNIS, AL-SHATI Y RAFAH

"Toda la ciudad de Ráfah es un área de operaciones militares israelíes [...] la ciudad vive una catástrofe humanitaria y la gente está muriendo dentro de sus tiendas debido a los bombardeos israelíes" ha dicho Ahmed al Sofi, alcalde de Ráfah, en un comunicado difundido por el grupo islamista palestino Hamás en Telegram.



Jan Yunis es otro escenario en el cual se están llevando a cabo incursiones de Israel. Gran parte de la ciudad fue destruida en una serie de operaciones israelíes, a principios de este año, desde entonces un gran número de palestinos han regresado para escapar de la ofensiva israelí en Rafah. No obstante, las FDI continúan sus ofensivas en la zona, como ocurrió el pasado 30 de junio, cuando 43 personas murieron tras ataques israelíes, según informó el Ministerio de Salud del gobierno de Hamás. El ejército israelí instó el jueves (27 de junio) a los habitantes de esta zona a evacuar, lo que provocó el desplazamiento de miles de civiles, según la agencia de Defensa Civil de Gaza.

"Nuestras fuerzas están operando en Rafah, Shujaiya, en todas partes de la Franja de Gaza", declaró Netanyahu. "Es una dura batalla que libramos sobre el terreno, a veces cuerpo a cuerpo, y también bajo tierra", agregó.

OPERACIÓN DE ISRAEL EN NUR SHAMS, CISJORDANIA

Las tropas israelíes llevaron a cabo un ataque aéreo, el pasado domingo, 30 de junio, en las afueras de la ciudad de Tulkarem (noroeste de Cisjordania), matando a un miliciano palestino e hiriendo a otras cinco personas, informaron autoridades de salud palestinas.

La operación se llevó a cabo en coordinación entre las FDI y el Shin Bet (Agencia de Seguridad de Israel), que resultó en el asesinato de Saeed al-Jaber, de 24 años, miliciano que se desempeñaba como comandante local de la organización Jabbar, un operativo que dirigía planes terroristas y estuvo involucrado en una serie de ataques contra civiles y soldados de las FDI.



La incursión se produjo luego de que los combatientes de Jabbar dispararon y utilizaron explosivos contra los militares en la zona de Bat Hefer, al oeste de Tulkarem y en la frontera entre Cisjordania e Israel. Los señalados terroristas también estuvieron involucrados en el ataque al difunto Amnon Mokhtar, un ciudadano israelí de unos 60 años que entró en Kalkilya la semana pasada con su automóvil y fue tiroteado por residentes locales.

En torno a ello, el ejército sostuvo en un comunicado que “Jabbar estuvo personalmente involucrado en una serie de ataques con disparos y explosivos contra civiles y fuerzas de las FDI en el área de Tulkarem”.

Hamás también se pronunció sobre el ataque, que calificó como “una cobarde agresión contra el campo de refugiados de Nur Shams”, y llamó a intensificar los choques contra “el enemigo fascista” para responder a la operación israelí.

Asimismo, Hossam Badran, miembro del buró político de Hamás y que lideró su brazo armado al norte de Cisjordania, emitió un comunicado en el que aseguró estar “trabajando para desarrollar la resistencia en Cisjordania y ampliar su difusión”. Además, Badram acusó al Gobierno palestino en Ramala de ser “incapaz de desempeñar sus funciones en Cisjordania, así como su capacidad para desempeñar cualquier papel en Gaza”.

Cabe mencionar que, en abril se estimó que Nur Shams acogía a medio centenar de combatientes de la Brigada de Tulkarem, que alberga a diferentes facciones armadas de Fatah y la Yihad islámica, grupos que suelen enfrentarse a las FDI cuando llevan a cabo redadas.

PERSISTE LA ALERTA DE HAMBRUNA EN GAZA

La Organización Mundial de Salud (OMS) afirma que la alerta de hambruna persiste en Gaza, donde el 96% de los habitantes sufren niveles altos o superiores de inseguridad alimentaria, mientras que el 22% de la población padece de niveles extremos. No obstante, el informe de la Clasificación Integrada de las Fases de la Seguridad Alimentaria (CIF) dice que la evidencia disponible no indica que actualmente se esté produciendo una hambruna en el norte del territorio palestino. Este informe indica que la ayuda humanitaria ha aumentado en el norte de Gaza, incrementando los servicios de nutrición, agua, saneamiento y salud.

Por otro lado, la ayuda en el sur ha disminuido por el cierre del paso fronterizo de Rafah y el desplazamiento de más de un millón de personas de la ciudad de Rafah desde mayo.

Así, la ONU señaló que el panorama sombrío de hambruna que describe el Programa Mundial de Alimentos (PMA) en su informe, se debe a las restricciones por parte del gobierno de Israel. Por su parte, el gobierno israelí insiste en que no hay restricciones a la entrega de ayuda humanitaria, sino que culpa a la ONU por no distribuir suministros adecuadamente y a Hamás por robar ayuda.

SE PRODUCEN EVACUACIONES MÉDICAS DE GAZA A EGIPTO

El jueves 27 de junio, las autoridades israelíes anunciaron las primeras evacuaciones médicas de Gaza a Egipto desde el cierre del paso fronterizo de Rafah en mayo. Así, se evacuaron a 68 menores enfermos y a varias personas heridas, junto con sus acompañantes, por el cruce de Kerem Shalom. Esta acción se llevó a cabo en coordinación con el organismo israelí responsable de los asuntos civiles palestinos (COGAT), funcionarios de Estados Unidos, Egipto y la comunidad internacional. La OMS resaltó que 10.000 pacientes necesitan ser evacuados de Gaza para recibir tratamiento.



EL JEFE DE LA UNRWA, PHILIPPE LAZZARINI, RECHAZA LOS ESFUERZOS ISRAELÍES POR DESMANTELAR LA AGENCIA

“La comunidad internacional no debería estar de acuerdo con los esfuerzos de Israel por desmantelar la UNRWA”, declaró Philippe Lazzarini, el pasado 24 de junio. Como jefe de la agencia, resaltó el valor y el apoyo significativo que generan en la distribución de ayuda humanitaria enviada hasta Gaza. Destacando su ardua labor e incluso las afectaciones que han enfrentado: “En Gaza, la agencia ha pagado un precio terrible: 193 miembros del personal de UNRWA han sido asesinados. Más de 180 instalaciones han sido dañadas o destruidas, matando al menos a 500 personas que buscaban la protección de Naciones Unidas”, agregó.

Su pronunciamiento llega después de un período de gran cuestionamiento al funcionamiento de la agencia, en el que no solo se han adelantado investigaciones, sino también proyectos de ley en el gobierno de Netanyahu para restringir sus operaciones. Philippe considera que las intenciones de Israel buscan el desmantelamiento de la UNRWA, y que con el tiempo podrían extenderse a otras agencias de Naciones Unidas. “Si no oponemos resistencia, otras entidades de la ONU y organizaciones internacionales serán las siguientes, socavando aún más nuestro sistema multilateral”, declaró.

Los recursos actuales de la agencia son limitados y se estima que para agosto del presente año su capacidad de operación dependerá del aporte actual de los Miembros de la ONU y contribuciones adicionales al presupuesto básico. Perder el apoyo de otros Estados afectaría significativamente el cumplimiento del mandato de la UNRWA. Por lo tanto, su pronunciamiento y motivación hacia la comunidad son clave para recibir su apoyo y evitar seguir siendo afectados por los propósitos militares de Israel, Hamás y grupos armados palestinos.



FUNCIONARIOS DE LA ONU DEMANDAN LA PROTECCIÓN DE TRABAJADORES HUMANITARIOS

El pasado martes 25 de junio, Stéphane Dujarric, portavoz de la ONU, exigió a las autoridades israelíes que hagan mayores esfuerzos para proteger a los trabajadores humanitarios en la Franja de Gaza y para garantizar que la ayuda llegue a quienes la necesitan.

Las agencias se esfuerzan por suministrar alimentos y artículos de primera necesidad a la población palestina en Gaza a diario. En un reciente informe de la CIF, se concluyó que Gaza sigue corriendo un alto riesgo de hambruna. Por lo tanto, la labor de los trabajadores humanitarios, además de ser necesaria, requiere ser protegida. Además, se encontró que casi 500,000 personas, alrededor de una cuarta parte de la población, están enfrentando la inanición.

Posterior al informe, un alto funcionario de seguridad de la ONU contactó a la agencia israelí que supervisa la entrega de ayuda a Gaza para presionar por una mayor protección a los trabajadores humanitarios. Las autoridades israelíes se resisten a las acusaciones y los instan a mejorar las labores logísticas. Por el momento, la ONU evaluará a diario la situación de seguridad para tratar de continuar cada operación e intentar evitar afectaciones para los profesionales humanitarios.

ITAMAR BEN GVIR, MINISTRO DE SEGURIDAD, PIDIÓ LA EJECUCIÓN DE LOS PRESOS PALESTINOS

El ministro israelí de Seguridad Nacional, Itamar Ben Gvir, conocido por su postura extremista, ha instado a ejecutar a los prisioneros palestinos con disparos en la cabeza, según un video difundido recientemente. En enero de 2023, Ben Gvir ya había propuesto una ley que impondría la pena de muerte únicamente a los palestinos, aprobada en primera instancia en marzo. El ministro, con antecedentes de incitación al odio, aseguró que la ley se aprobará definitivamente en el Parlamento israelí. La Yihad Islámica Palestina y el director de la Sociedad de Prisioneros Palestinos, Abdullah Zaghari, condenaron estas declaraciones, calificándolas como poco sorprendentes por parte de Israel, en medio de un genocidio contra el pueblo palestino en curso.



ALEMANIA EXIGE EL RECONOCIMIENTO DEL ESTADO DE ISRAEL A QUIENES SE NATURALIZAN

En Alemania, entró en vigor una normativa en la que se busca que aquellas personas que se naturalizan como alemanes reconozcan al Estado de Israel. La medida se toma de cara a la responsabilidad histórica que Berlín ha asumido luego de su actuación en la Segunda Guerra Mundial, y se da en un momento en que el gobierno se enfrenta al aumento del antisemitismo, al incremento de la popularidad de la extrema derecha y a un intenso debate sobre su respuesta a la guerra de Israel en Gaza.

La Ministra de Interior, Nancy Faeser, ha indicado que el examen de naturalización incluirá una serie de preguntas nuevas sobre temas como el antisemitismo, el derecho a la existencia del Estado de Israel y la vida de los judíos en Alemania. Cualquier persona que cumpla con los requisitos para naturalizarse y comparta los valores de la población, podrán hacerlo más rápidamente.

LA LIGA ÁRABE SE REÚNE Y QUITA DENOMINACIÓN DE “TERRORISTA” A HEZBOLLAH

El vicesecretario general de la Liga Árabe, Hossam Zaki, ha anunciado que el organismo ha retirado a Hezbollah de su lista de organizaciones terroristas. El grupo fue incluido dentro de dicho estatus el 11 de marzo de 2016, después de que lo hicieran los países del Consejo de Cooperación para los Estados Árabes del Golfo, acusándole de interferir en los asuntos internos de otros países y de apoyar el terrorismo en la región.

Según ha explicado Zaki, el objetivo es relanzar el diálogo con dicha organización.



SE PRESENTA UN ATAQUE CONTRA LA EMBAJADA DE ISRAEL EN SERBIA

Salahudin Zujovic, hombre de nacionalidad serbia y recientemente convertido al Islam, utilizó una ballesta para disparar a un miembro de gendarmería que custodiaba la embajada de Israel en Belgrado, Serbia. De acuerdo con los testimonios, Zujovic se habría acercado al policía varias veces para consultarle respecto a la ubicación de un museo. A su vez, el agresor habría contado con la ayuda de una segunda persona, quien se dio a la fuga.

El agente de seguridad permanece estable en el hospital luego de ser herido en el cuello. Contrariamente, el atacante fue abatido a tiros por el custodio en lo que se definió como “legítima defensa”.

El ataque fue calificado por el primer ministro serbio, Milos Vucevic, como un acto terrorista y las autoridades del país aseguraron estar investigando las circunstancias del incidente.



ESFUERZOS DIPLOMÁTICOS Y AVANCES A FAVOR DE LA PAZ

CONVERSACIONES ENTRE AL-FATAH Y HAMÁS EN CHINA

Fueron aplazadas las conversaciones entre miembros de Al-Fatah y Hamás en China, previstas para el mes de Junio. Esto tras acoger una reunión de las facciones palestinas en abril. China indicó que Al-Fatah, dirigida por el presidente Mahmud Abbas, y Hamás habían expresado la importancia e interés de una pronta reunión que permitiese establecer un diálogo más amplio sobre Palestina y de los países interesados en proporcionar una pronta solución a la cuestión palestina.

Pese a la división de las facciones, las conversaciones de abril sentaron las bases para un avance hacia un acuerdo de reconciliación que pudiese permitir la creación de una administración palestina unificada para Cisjordania y la Franja de Gaza. No obstante, las diferencias puntuales no permitieron que se realizara la reunión prevista para junio, sumado a los efectos propios de la guerra con Israel.

Por su parte, miembros de Al-Fatah el aplazamiento del diálogo hasta nuevo aviso por parte de las autoridades Chinas y palestinas.

POCOS AVANCES PARA LOGRAR UN ACUERDO DE ALTO AL FUEGO

A pesar de las negociaciones entre las partes y sus mediadores, aún no se ha logrado un acuerdo de alto al fuego. Por un lado, Estados Unidos volvió a culpar a Hamás por la falta de un acuerdo para la tregua en Gaza. La embajadora estadounidense ante la ONU, Linda Thomas Greenfield, postuló que el grupo mantiene una postura intransigente e “ignora los llamados de la comunidad internacional”, por lo que “en lugar de aceptar el trato, no deja de añadir condiciones”, y resaltó la necesidad de que haya un alto al fuego y de que los rehenes regresaran a sus casas.



Luego de sus declaraciones, Estados Unidos propuso una nueva redacción para algunas partes de la propuesta de acuerdo sobre los rehenes y de alto al fuego entre Israel y Hamás.

Por otra parte, Osama Hamdan, alto funcionario de Hamás, aseguró en una conferencia de prensa en Beirut, que todavía no hay avances en las conversaciones con Israel. No obstante, postuló que el grupo está dispuesto a “tratar positivamente” cualquier propuesta que ponga fin a la guerra.

POCOS AVANCES PARA LOGRAR UN ACUERDO DE ALTO AL FUEGO

A pesar de las negociaciones entre las partes y sus mediadores, aún no se ha logrado un acuerdo de alto al fuego. Por un lado, Estados Unidos volvió a culpar a Hamás por la falta de un acuerdo para la tregua en Gaza. La embajadora estadounidense ante la ONU, Linda Thomas Greenfield, postuló que el grupo mantiene una postura intransigente e “ignora los llamados de la comunidad internacional”, por lo que “en lugar de aceptar el trato, no deja de añadir condiciones”, y resaltó la necesidad de que haya un alto al fuego y de que los rehenes regresaran a sus casas.

Luego de sus declaraciones, Estados Unidos propuso una nueva redacción para algunas partes de la propuesta de acuerdo sobre los rehenes y de alto al fuego entre Israel y Hamás.

Por otra parte, Osama Hamdan, alto funcionario de Hamás, aseguró en una conferencia de prensa en Beirut, que todavía no hay avances en las conversaciones con Israel. No obstante, postuló que el grupo está dispuesto a “tratar positivamente” cualquier propuesta que ponga fin a la guerra.



NUEVA JORNADA DE PROTESTAS EN ISRAEL DEMANDANDO ELECCIONES ANTICIPADAS Y LIBERACIÓN DE REHENES

Este sábado, 29 de junio, Tel Aviv fue escenario de nuevas manifestaciones en las que decenas de israelíes se congregaron para protestar contra el primer ministro Netanyahu. Los manifestantes exigieron elecciones anticipadas y la liberación de los rehenes retenidos en Gaza. En la Plaza de los Rehenes, el Foro de Familias de Rehenes y Desaparecidos se reunió en una protesta no política para abogar por un acuerdo con Hamás que permita el regreso seguro de los rehenes. Además, frente al cuartel general de las Fuerzas Armadas israelíes, los manifestantes se concentraron bajo el lema "No permitáis que Netanyahu torpedee el acuerdo". Protestas similares se llevaron a cabo en Haifa, Jerusalén, Beersheba y Mitzpe Ramon, demostrando descontento generalizado en diversas regiones del país.

Simultáneamente, una nueva encuesta del canal israelí 12 reveló que alrededor de dos tercios de los israelíes creen que Netanyahu debería abandonar la política y no buscar la reelección. Los datos evidencian que el 66 % de los encuestados no quieren que el primer ministro compita en futuras elecciones, mientras que un 27 % sí lo aprueba y el 7 % restante no lo sabe.

AUTORES

■ GUILLERMO OSPINA MORALES

Director Académico CEERI
MA International Security, University of Sussex
Mg. en Estudios Políticos e Internacionales, Universidad del Rosario

■ AGUSTINA GONZÁLEZ

Coordinadora Grupo de Investigación Paz y Seguridad Internacionales
Coordinadora de Juventudes - CEERI
Lic. en Estudios Internacionales, Universidad Torcuato Di Tella

■ GONZALO GABRIEL DINAMARCA

Coordinador Grupo de Investigación Paz y Seguridad Internacionales
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad Siglo 21

■ DELFINA BANCHERO

Voluntaria CEERI
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad de San Andrés

■ CAMILA MACARENA LACAMOIRA

Voluntaria CEERI
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad Nacional Tres de Febrero

■ MARÍA VICTORIA CASAS

Voluntaria CEERI
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad Católica Argentina

■ MOISÉS GÓMEZ

Voluntario CEERI
Lic. en Negocios Internacionales, Instituto Politécnico Nacional

■ CANDELA ROS

Voluntaria CEERI
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad de la Defensa Nacional (UNDEF)

■ IGNACIO RIVAS

Voluntario CEERI
Doctorando en Estudios Internacionales, Universidad Nacional de Córdoba

■ ALEJANDRO SOLIS

Voluntario CEERI
Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad San Ignacio de Loyola

■ GABRIELA REYES DUQUE

Voluntaria CEERI
Internacionalista, Universidad del Norte

AUTORES

■ JULIETA NINNO

Voluntaria CEERI

Lic. en Historia, Universidad Torcuato Di Tella

■ JULIA DELFINA GARCÍA

Voluntaria CEERI

Lic. en Estudios Internacionales, Universidad Torcuato Di Tella

■ MATÍAS FAVRE

Voluntario CEERI.

Mg. en Estudios Internacionales, Universidad Torcuato Di Tella

■ SAFIYÉÉ STEPHANIE VILCHEZ MATÍAS

Voluntaria CEERI

Relaciones Internacionales, Pontificia Universidad Católica del Perú

■ AMAL ZEID BUSLEIMÁN

Voluntaria CEERI

Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad Católica de Córdoba

■ SEBASTIÁN CALDERÓN CÉSPEDES

Voluntario CEERI

Internacionalista, Universidad Nacional de Costa Rica UNA

■ NADIA JENIFER BERDUO GONZALEZ

Voluntaria CEERI

Relaciones Internacionales, Universidad Interamericana

■ MANUELA SCHNEIDER

Voluntario CEERI.

Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad de Belgrano

■ BRENDA SALAZAR

Voluntaria CEERI

Relaciones Internacionales, Universidad Rey Juan Carlos

■ MARIA DANIELA GARAY RAMOS

Voluntaria CEERI.

Internacionalista, Universidad del Rosario

■ ENRIQUE MATA GARCÍA

Voluntario CEERI

Lic. en Estudios Internacionales, Universidad Central de Venezuela

AUTORES

■ AURELIANO CARNEVALE

Voluntario CEERI

Lic. en Relaciones Internacionales, Universidad Católica Argentina "Teresa de Avila"

■ SEBASTIAN ELIAS TORRES TAPIA

Voluntario CEERI

Relaciones Internacionales, Pontificia Universidad Católica del Perú

■ ANABEL VALENTE

Voluntaria CEERI

Lic. en Estudios Internacionales, Universidad Central de Venezuela (UCV)



CEERI

Centro de Estudios Estratégicos
de Relaciones Internacionales

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES:



@CEERI.GLOBAL



@CEERISAYS



@CEERI.GLOBAL



**CENTRO DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS
DE RELACIONES INTERNACIONALES (CEERI)**